

EL PROGRESO

NÚMERO 360

SAN JOSÉ, SÁBADO 12 DE ENERO DE 1901

AÑO II

Agencia de Funerales

Esta Agencia cuenta con todos los elementos y materiales para hacer cualquier funeral, desde el más humilde hasta el más suntuoso. También se ocupará del arreglo de capilla ardiente, arreglo y decorado de las iglesias, arreglo de las misas con ó sin orquesta, cajas mortuorias, catafalcos, (el que no quiera catafalcos de uso corriente, se le improvisará de cualquier forma y estilo, resultando más baratos y más elegantes.)

Ofrecemos coronas magníficas.

Se hacen y colocan cruces, mausoleos, monumentos y toda clase de trabajos en piedra, mampostería y marmol en los cementerios. Gran variedad de diseños de todas clases, formas y tamaños á solicitud.

Rotulación y circulación de toda clase de invitaciones para funerales, bailes, matrimonios, etc,

También nos hacemos cargo de circular toda clase de programas, anuncios, etc., respondiendo por la buena circulación.

DIRECCIÓN: de noche, oficina de "El Progreso", frente al Cuartel de Policía. De día, "El Progreso" y la oficina del socio Castro Méndez.

Jenaro Castro Méndez

Emilio Alpizar A

Miguel A. Tapia

COLONES !!

Se reciben en el bien servido **Hotel Europa**, de Atenas, propiedad de Ramón Araya y Hn^{os}, quienes han rebajado el 25% de su módica tarifa acostumbrada.

No dejar de pasar por este acreditado y antiguo establecimiento.

¡¡ Atención !!

El que suscribe ofrece en venta por **₡ 150** un magnífico **Contrabajo de cuerda** con repuesto de encordaduras, dos arcos y su sordina.

El que lo solicite puede entenderse con

EDUARDO GONZÁLEZ P.
(Músico.)

San José, Nov. 28 de 1900.

Agencia de Cobros

DE
ALBERTO LEON PAEZ

Y
EMILIO ALPIZAR A.

Se hace cargo de todo cobro, ya sea judicial ó extrajudicialmente.

Oficina: Contigua á la de "El Progreso", frente al Cuartel de Policía.

AVISO

á mis favorecedores y al público en general, que teniendo disponibles algunos ratos, ofrezco mis servicios en instalaciones y arreglos de teléfonos y timbres eléctricos. Con anticipado aviso iré también á las provincias. Las órdenes las recibo personalmente ó por escrito en la oficina central de Telégrafos ó en la casa que actualmente habito, á la par de la Iglesia de la Soledad.

JULIO UMAÑA.

San José, 26 de Nbre. de 1900

GRAN HOTEL

del **NUEVO SIGLO**, situado al sur de la plaza

Ofrezco al público y en particular á mis amigos el buen servicio y á precios equitativos. En el local encontrarán toda la comodidad que deseen, así como el servicio de bestias para Alajuela á precios convencionales y al alcance de todos los bolsillos.

BENNICIO MENA.

Esparta, Stbre. de 1900.

Se desea comprar una caja de hierro.

EL PROGRESO

DIRECTOR Y ADMINISTRADOR,

Emilio Alpizar A.

POLITICA

Ya lo suponíamos. Desde el momento en que escribimos las primeras líneas, con el mote que encabeza las presentes, llevados, más por la prudencia, que debe servir de norma cuando se trata de asuntos políticos, que con el objeto de hacer oposición á la para nosotros muy simpática candidatura del señor Soto, que nuestras palabras no iban á ser bien acogidas por ciertos colegas estimables; y que nuestra indecisión no sentaría bien al exaltado carácter que domina á algunos de sus Redactores

Qué quiere Ud. nos decía un amigo nuestro, si guardamos ese frío aterrador, si no encausamos nosotros mismos la corriente de la política, ella, por sí sola, no puede hacerlo, necesita el impulso de los ciudadanos. Y á fe que estamos de acuerdo con el amigo. Somos un moribundo, un pueblo sin carácter, ya lo hemos dicho muchísimas veces, necesitamos que se inyecte en nuestra sangre una fuerte dosis de cafeína, y esa misión alta corresponde al Club, en donde se escucha la palabra del orador que instruye á las muchedumbres, corresponde al periódico, que aunque no sea el representante de la opinión pública, como dice Mesén, tiene influjo potente sobre el pueblo que en los ratos libres de sus fati-

gas lee la columna del diario que le pone al tanto de los acontecimientos.

Es claro, por supuesto, que nos referimos al periodismo serio, al periodista ilustrado, cuyo Redactor ha hecho buenos cursos en un colegio de segunda enseñanza, que le dan derecho,—ya que no tenemos escuela de periodistas,—para tratar con más ó menos acierto los asuntos públicos; tarea es esa que no corresponde sin duda, á “El Progreso”, al Benjamín ni á otros colegas, por ejemplo,—No basta rascar más ó menos bien un instrumento de música para improvisarse periodista, cuando con dificultad se sabe firmar. Periódicos así no hacen sino desacreditar la causa que sostienen, y están llanados á desaparecer, su existencia es efímera y no deja huella; deja rastro lo que vale y pesa.

“Un periódico vale lo que vale su Redactor,” ha dicho el erudito joven á quien antes aludimos, y es una verdad como un templo.

En cuanto á nuestra particular opinión, ya que es de mal tono guardar silencio en los momentos actuales, lo hemos dicho otra vez. Nos gusta mucho la Candidatura del Sr. Soto, aunque preferiríamos un hombre que no haya hecho política, pero de buen sentido, que sepa rodearse de todos aquellos elementos que hoy valen en Costa Rica para hacer un Gobierno sano; pero si ese Candidato no surge, ó el que surge no es de nuestro agrado, estamos desde luego con el Candidato postulado, cuyas prácticas republicanas admiramos.

Lágrimas

Con triste llanto, Zalmira,
Quisiera escribirte ahora,
Porque mi plectro que llora
Es el dolor quien lo inspira.

Perdóname, pues, si vibro
Mi laúd, y que se queje,
Y permítame que deje
Mis LÁGRIMAS en tu libro.

Mis gemidos son el canto,
Mis quejas las armonías,
Mis ayes las melodías
Y las palabras mi llanto.

Si quiere mi alma gemir
Por el dolor que le abrumba,
Toma la tinta, la pluma
Y el papel para escribir

Por eso, fingiendo calma,
Cual si no tuviera enojos
No hay lágrimas en mis ojos,
Pero lloro con el alma.

Oigo en mi pecho decir
Que tú comprendes, Zalmira,
A quien sufre, llora y mira
Tenebroso el porvenir.

Y que en tu alma, bella y pura
Hay un tesoro del cielo:
El benéfico consuelo
Que disipa la amargura.

Por eso cantando gimo,
Y en tu album, con este canto,
Mi abundante, tri-te llanto,
En sus págiuas imprimo.

Para que sepas que lloro.
De continuo mis congojas
Y cuando veas sus hojas
Atiendas lo que te imploro.

He creído que tu voz,
Fervorosa, dulce y pura,
Cuando se eleva á la altura
Es escuchada por Dios.

Eleva á El tus plegarias,
Pide que calmen las cuitas,
Negras, hondas, infinitas,
Del infeliz.

ANTONIO ARIAS

CONTRABANDO

Se nos informa que el vapor nacional “Turrialba” cap-

turó hace cuatro días un Pailebot que, procedente de la República de El Salvador, se dirigía á Panamá, como lo acreditan los papeles de la nueva extendidos en regla y lo declara el Capitán y la marinería del pailebote.

“El Turrialba” recorría las costas nacionales del Pacífico y alcanzando ver en el mar una vela, como se dice, acercóse, y cuando creyó que la detonación de su cañón de proa podía oírse, disparó sin bala, á fin de que el buque de Vela detuviera su marcha, es decir, anunció al otro barco visita de inspección ó de registro en el mar. El pailebot arrió sus velas, al decir del Capitán Fradín, del Capitán Borbón y demás aprehensores, y esperó la visita.

Puestos al habla los barcos, Fradín preguntó al Capitán del pailebot por su nombre y el de la nave, su procedencia y puerto de destino, y fuele contestado que el pailebot se llama “Santiago,” de la matrícula de “La Unión” en la República de El Salvador, que se dirigía á Panamá, y que su cargamento es tabaco.

Dicho esto que pasaba á treinta y tantas millas al Oeste Noreste de Puntarenas, según cuentan los aprehensores, el Capitán Abel Borbón, jefe militar, con 6 soldados pasó á bordo del pailebot. é inspeccionó su cargamento etc. y, hecho, resultó ser absolutamente exacto lo que antes afirmara el Capitán del pailebot. La nave fué capturada y traída á este puerto.

Graves deben ser las presunciones que tendrían las autoridades de la Comarca,

pues de otro modo, no podría explicarse el procedimiento de la captura, desde luego que un buque que no ha entrado en nuestros puertos aunque lleve tabaco para otro país, no se llama contrabandista, ni puede ni debe ser capturado, sin exponernos á reclamos y molestias. Si el pailebot, iba para Panamá, bien pudo venir á las costas de Puntarenas, ya por arribada forzosa ó aún sin ella, con todo y su cargamento de tabaco, sin cometer por ello ningún delito; y también pudo llegar á plena luz solar hasta nuestro muelle, pagar los derechos fiscales é introducir su mercancía, y si por el alto precio de los derechos fiscales no le convenía pagarlos, llevar anclas, alzar sus velas y volver á salir del puerto.

Repetimos que algún denuncia ha debido existir, y eso justifica hasta cierto punto la captura que tantos comentarios ha originado en esta ciudad, dando motivos á mil encontradas versiones.

En lo que si no podemos estar de acuerdo es en el tratamiento que se ha dado al Capitán y tripulación del pailebot aprehendido, pues se nos asegura que hace tres días los tienen incomunicados, que antes de ayer pasaron todo el día sin probar alimentos y que al Capitán se le mantiene en un hediondo lugar excusado.

Persona de crédito nos informa que tan luego se levante la incomunicación, los detenidos salvadoreños reclamarán por los perjuicios recibidos.

De *El Pacifico*, enero.

LA SONRISA

La expresión, la palabra del alma es la sonrisa, como es la lágrima el crisol que purifica todo noble sentimiento. Sonríen los labios, sonrían los ojos y el alma vende sus secretos.— ¡bella venta! que nos hace ver, palpar, tocar claramente, en el rostro, esplendores misteriosamente dormidos en lo más íntimo de nuestro ser, y que la inteligencia con todo su poder no alcanza á descubrir.

Hay sonrisas tristes, que parecen perlas de llanto temblorosas y vacilantes al salir de la sombra que las vela.

Hay sonrisas ligeras cual suspiros perdidos en el celaje de las nubes. Hay sonrisas que estremecen nuestro cuerpo, sonrisas sólo comparables á besos de amor. La sonrisa del dolor es amarga, porque al asomar, tímida primero y luego nerviosa y palpitante, creyérase que exhala melancólico aliento, en que se mueve y volatiliza el alma por el escaldante hálito del sufrimiento. La sonrisa del placer embriaga dulcemente, porque es como el éxtasis de todos los sentimientos, tornado el himno mudo salmodiado por el idial, la ilusión y la esperanza. Surgen también sonrisas gemelas, son deliciosas humanamente divinas, más para sentidas que para escritas: tiernas caricias hechas por el corazón á los labios de dos amantes felices.....

La sonrisa, en fin, lo dice todo: el alborar del placer y el ocaso del dolor; la satisfacción del bien y el remordimiento del mal.

La envidia, el egoísmo, la hipocresía misma, tienen su sonrisa especial.

JULIA KUHLMANN.

CRONICA GENERAL

Completamente restablecido se encuentra el apre-

ciable dentista don Ricardo Kriebel, dispuesto como siempre, á satisfacer los deseos de su numerosa clientela.

Pronto se trasladará el Hotel Europa, de Atenas, al nuevo local arreglado convenientemente por su propietario don Ramón Araya.

Nuestro especial amigo don Antonio Monge Reyes está contentísimo con el precioso regalo de año nuevo, enviado del cielo. Una hermosa chiquitina hace hoy las delicias del hogar del activo Toño. *El Progreso* se complace en saludar á la recién llegada y en enviar á los felices padres su sincera felicitación.

En lugar de don Egérico Faerron, á quien se concedió licencia para separarse de la Inspección de Escuelas de la provincia de Guanacaste por el término de 22 días, queda el inteligente joven don Salvador Villar.

El Doctor don Gregorio Peña fué nombrado Médico del circuito 3º de la provincia de Guanacaste, es decir de Cañas y Bagaces. Felicitamos á esos vecinos por el nombramiento.

Fué aceptada la propuesta del Ingeniero don Luis Matamoros para la terminación de los trabajos de la cañería de Liberia. El señor Matamoros es uno de nuestros empresarios que no desmayan nunca y que se toma mucho interés cuando la obra es de utilidad pública.

Marina

¿Sabes tú lo que dicen, tristes y solas al morir en la playa las mansas olas? Niña adorada te lo diré en secreto: "¡no dicen nada!"

Entre hombres casados

—¿Y usted cree que todos los maridos pegan más ó menos á sus mujeres?

—Estoy seguro de ello.

—Pues bien, yo puedo asegurar á usted que jamás se me ha ocurrido pagarle á la mía.

—Será un ángel.

—Nada de eso, no le he pegado porque es mas fuerte que yo y le tengo miedo.

En un concierto

Un individuo que asistía á un concierto de música clásica, bostezaba de un modo atroz.

Un caballero que está á su lado, le dice:

—Me parece que se fastidia usted.

—Sobremañera.

—Pues entonces ¿por qué viene usted á estas fiestas?

**CABALLERIZA
DE
M. GUTIERREZ**

Magníficos carruajes. Bestias de alquiler para viajes y paseos. Servicio esmerado en el cuidado de caballos.
Venta de heno

**Dr. Teodoro Picado
MEDICO CIRUJANO**

Tiene su oficina frente al bufete del Lic. don Ascención Esquivel, 100 vs. norte de la esquina N. E. del Mercado.

Ricardo Kriebel

— **DENTISTA ALEMAN** —

UNICA instalación eléctrica en

Centro América

DESPACHO

CALLE 16 NORTE frente á la PLAZA DE ARTILLERÍA.

**Restaurant Central
DE H. MONLOUIS**

No necesita recomendación este afamado Restaurant. Sólo si decimos que quien lo visita una vez no va á otra parte. No hay más que fijarse en la calidad de sus pensionistas, personas todas de lo más culto.

La cantina, á cargo de ERNESTO, rivaliza con todas. Hace éste unos cocktails que se queda uno chupándose los labios.

Lo menos cien personas se reúnen todos los días allí á tomar la mañana.

**JUAN MALEK
FABRICA de CERVEZA
Y
AGUAS GASEOSAS**

Se ha trasladado á la casa conocida con el nombre de LOS LEONES, contigua á la que ocupaba.

Así lo avisa á sus numerosos favorecedores y al público en general.

Dr. Marcos Zúñiga
Despacha en la Botica de
LA VIOLETA.

**—ADELINA—
JARDINERIA EN
PUERTO ESCONDIDO**

En esta JARDINERÍA ejecutan los trabajos, con entero gusto desde el más humilde hasta el más exigente.

Recibe órdenes en el establecimiento de don Carlos Valverde, (Cuesta de Moras), casa de don Antolín Chinchilla, en la oficina de "El Heraldo," en la de "El Tiempo" y en la de "El Progreso."

ALFREDO BRADE,
JARDINERO ALEMÁN.

SE alquila desde el 15 en adelante un cuarto á la calle frente á la Biblioteca Nacional. En la oficina de este diario informarán.